

ЗИМБАБВЕ - КИТАЙ: РИСКИ И ПРЕИМУЩЕСТВА СОТРУДНИЧЕСТВА

Э.Р. САЛАХЕТДИНОВ

Аспирант Институт Африки РАН

Ключевые слова: Зимбабве, КНР, международные отношения, инвестиции, Мугабе

В 2005 г. на праздновании 25-летия независимости Зимбабве президент страны Роберт Мугабе заявил: «Мы повернулись к Востоку, где восходит солнце, и отвернули наши спины от Запада, где солнце заходит»¹. Таким образом, Мугабе подтвердил свою приверженность провозглашенной двумя годами ранее политики «Смотри на Восток», чьей целью являлась интенсификация партнерства с восточными странами и снижение экономической зависимости Зимбабве от западных государств.

сновным альтернативным партнером страны на Востоке стала Китайская Народная Республика, чьи льготные кредиты, инвестиции, политическая и гуманитарная поддержка в немалой степени помогли Зимбабве преодолеть негативные последствия масштабного социально-экономического кризиса 1990-х гг.

В публикуемой статье мы про-

следим историю отношений двух стран, проанализируем характер сотрудничества и дадим оценку рискам и преимуществам партнерства между странами.

ИЗ ИСТОРИИ СОТРУДНИЧЕСТВА

История отношений Китая и Зимбабве уходит корнями к вре-

менам борьбы африканских национально-освободительных движений за независимость. Китай оказывал поддержку ЗАНУ (Африканский национальный союз Зимбабве, Zimbabwe African National Union), который наряду с ЗАПУ (Союз африканского народа Зимбабве, Zimbabwe African People's Union) вел вооруженную борьбу против расистского режима белого меньшинства.

О важности взаимоотношений с Пекином для зимбабвийского руководства свидетельствовал тот факт, что официальные дипломатические взаимоотношения Китая и Зимбабве были установлены сразу после обретения страной независимости в апреле 1980 г. В том же году Китай посетил министр иностранных дел Зимбабве С.Музенда. В ходе встреч он выразил благодарность Пекину за активную поддержку в освободительной борьбе народа Зимбабве2. Спустя год Китай с официальным визитом посетил премьер-министр (будущий бессменный президент) Зимбабве Р.Мугабе.

В 1985 г. состоялся очередной визит Мугабе в Китай, где была достигнута договоренность о предоставлении \$55 млн кредита для нужд зимбабвийской экономики³.

После насильственного разгона демонстрации на площади Тяньаньмэнь в Пекине в июне 1989 г. Хараре выразил солидарность с действиями руководства КНР, а Мугабе заявил, что не присоединится к «антикитайской кампании под предводительством западных стран»⁴.

В ноябре того же года КНР и Зимбабве, выражая взаимопонимание и солидарность, подписали соглашение о сотрудничестве между ЗАНУ-ПФ* и КПК (Коммунистическая партия Китая). В

^{*} В 1976 г. ЗАПУ и ЗАНУ создали Патриотический фронт Зимбабве (ПФЗ). С 1982 по 1987 гг. партии находились в жесткой конфронтации. В 1987 г. было подписано Соглашение о единстве и согласии, которое предусматривало их объединение в единую партию ЗАНУ-ПФ (прим. авт.).

нем стороны договорились развивать дружеские связи на основе признания суверенитета, равенства, взаимоуважения и невмешательства во внутренние дела друг друга⁵.

Отношения между Китаем и Зимбабве в этот период носили в большей степени идеологический характер. Торговый оборот был незначителен, несмотря на то, что к моменту обретения независимости Зимбабве была одной из наиболее индустриализованных стран Африки. Китайская экономика тех времен значительно уступала экономическим возможностям партнеров Зимбабве в лице западных стран и не могла составить им серьезную конкуренцию на африканском рынке. Однако ситуация изменилась в начале 2000-х гг.

«СМОТРИ НА ВОСТОК»

Неудачные внутриэкономические реформы 1990-х гг. привели к негативному росту основных макроэкономических показателей. Кризисную ситуацию усугубило приостановление экономической поддержки, введение санкций против руководства и бизнес-структур Зимбабве со стороны стран-членов ЕС, США, МВФ и ВБ⁶.

В условиях масштабного социально-экономического кризиса и напряженных отношений с западными странами руководство Зимбабве было вынуждено искать новых экономических и политических партнеров.

В 2003 г. руководство Зимбабве провозгласило политику «Смотри на Восток» (Look East Policy - LEP) - стремление переориентировать и интенсифицировать сотрудничество с азиатскими странами.

Стоит отметить, что *LEP* была, скорее, призывом, лозунгом, чем реальной внешнеполитической концепцией. Исследователи отмечают, что МИД Зимбабве никогда не публиковал какоголибо официального документа с изложением принципов этой политики. Так, африканский исследователь Хизер Чингого в статье *«Zimbabwe's Look East' Policy»* отмечал: *«LEP* существует только

как принцип, она никогда не была принята и ратифицирована законодательно»⁷. Тем не менее, ориентация на партнерство с восточными странами дала определенный результат.

Особую надежду Хараре возлагал на торгово-экономическое сотрудничество с Пекином, которое позволило бы Зимбабве если не полностью, то во многом удовлетворить острый товарный и финансовый дефицит в годы экономического кризиса. Зимбабвийское руководство возлагало надежды и на привлечение китайских инвестиций для восстановления промышленности и сельского хозяйства. Сотрудничество также позволяло переориентировать поставки сельскохозяйственной продукции (прежде всего табака) и минералов на китайский рынок, т.к. санкции, введенные западными странами, ограничивали возможность сбыта зимбабвийской продукции на рынках ЕС и США.

Немаловажным фактором для Мугабе было невмешательство Китая во внутренние дела государства, как, например, в вопросе соблюдения прав человека, который стал камнем преткновения в отношениях Зимбабве и западных стран.

Интенсификация сотрудничества с Хараре была небезынтересна и для Пекина. Недра Зимбабве богаты залежами золота, платины, хрома, меди, никеля, кобальта, редких металлов, бокситов, каменного угля, урана и драгоценных камней (алмазы, рубины, изумруды). Таким образом, Китай мог получить доступ к минералам, необходимым для развития своей промышленности.

Политика «Смотри на Восток» ознаменовала новый этап в отношениях между КНР и Зимбабве, основанный на прагматических соображениях и двусторонней экономической выгоде.

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА

На сегодняшний день страны сотрудничают во многих областях. Выделим несколько основных направлений.

Политическое сотрудничество. Пекин оказывает значительную внешнеполитическую поддержку режиму Мугабе. Так, в 2003 г. КНР выразила солидарность с зимбабвийским руководством по вопросу «ускоренной земельной реформы» как необходимой меры по преодолению бедности и неравенства. Китай также был одной из немногих стран, который признал итоги зимбабвийских парламентских выборов, состоявшихся в марте 2005 г.9*

В 2008 г. Китай совместно с Россией наложил вето на резолюцию СБ ООН о введении санкций против режима Р.Мугабе. Пекин обосновывал свою позицию тем, что внутренние проблемы Зимбабве не представляют угрозы для международной безопасности, и поэтому применение ограничительных мер не является целесообразным, а принятие резолюции помешает переговорному процессу внутри страны¹⁰.

Вместе с тем, руководство Китая осознавало, что дальнейшее ухудшение экономической ситуации в Зимбабве вредит его интересам. Оно использовало имевшиеся рычаги влияния на Мугабе, чтобы ускорить поиск консенсуса между основными политическими силами страны¹¹. В 2008 г. ЗАНУ-П Φ и оппозиционные партии МДС-Т и МДС-М подписали «Глобальное политическое соглашение» (ГПА)¹² с целью преодоления кризиса. Соглашение предусматривало приход к власти объединенного правительства с целью преодоления кризиса, разработку и принятие новой конституции. Участники Соглашения также обозначили свою позицию по отношению к иностранным санкциям и призвали к их отмене.

^{*} В 2005 г. в Зимбабве состоялись парламентские выборы. Выборный процесс сопровождался массовыми нарушениями. Основными соперниками на выборах являлись ЗАНУ-ПФ и МДС (Движение за демократические перемены, Movement for Democratic Change). После выборов МДС раскололось на две «формации», названные по фамилиям их лидеров: Моргана Тсвангираи и Артура Мутамбары, которого сменил Уэлшмен Нкубе. Соответственно, их обозначают как МДС-Т, МДС-М, а затем МДС-Н (прим. авт.).



Одна из центральных улиц Хараре.

Необходимо отметить, что вмешательство Пекина в переговорный процесс было сугубо прагматичным; его нельзя рассматривать как стремление КНР демократизировать или повысить управляемость государственных институтов в Зимбабве. Китайское руководство, в отличие от ЕС и США, не выражало беспокойства о состоянии демократических институтов или нарушении прав человека в Зимбабве.

В преддверии всеобщих (парламентских и президентских) выборов в Зимбабве, которые состоялись летом 2013 г., китайское руководство стремилось наладить контакты и с премьер-министром Зимбабве Тсвангираи, наиболее влиятельным политическим оппонентом Мугабе. Вместе с тем, налаживание связей с КНР было выгодно и Тсвангираи, несмотря на то, что ранее он не раз призывал к выстраиванию более жестких отношений с КНР¹³.

Эта обоюдная заинтересованность, на наш взгляд, была продиктована прагматичными соображениями и объяснялась тем, что Тсвангираи и возглавляемая им МДС-Т имели определенные шансы прийти к власти по итогам всеобщих выборов. Для китай-

ского руководства было необходимо найти диалог с возможным будущим президентом (или, по крайней мере, лидером одной из крупнейших партий) Зимбабве, чтобы обезопасить свои интересы этой стране.

Тсвангираи, в свою очередь, стремился заручиться внешнеполитической поддержкой перед

ние, чтобы они признали результаты голосования.

В 2012 г. Тсвангираи был приглашен на международную выставку в Пекине. По итогам его встреч с высокопоставленными китайскими чиновниками, стороны заявили о необходимости интенсификации сотрудничества¹⁴.

Экономическое сотрудничество. Китай (наряду с ЮАР и ЕС) входит в тройку основных экономических партнеров Зимбабве. Торговый оборот с Китаем демонстрирует стремительный рост (см. *табл.*).

Основные статьи экспорта Зимбабве - табак, платина, хром, сталь, алмазы и т.д. В свою очередь, Китай поставляет промышленные изделия и товары широкого потребления. Необходимо отметить, что Зимбабве имеет значительный торговый дефицит в отношениях с КНР. В 2012 г. отрицательное сальдо торгового баланса составило \$270 млн, в 2013 г. - более \$407 млн¹⁵. Столь резкое изменение объясняется не только возрастающим импортом китайских товаров в Зимбабве, но и снижением экспорта.

Сегодня в Зимбабве работает

Таблица

Динамика роста торгового оборота КНР и Зимбабве (\$ млн)

	2003 г.	2006 г.	2011 г.	2012 г.	2013 г.
Торговый оборот	197	275	842	915	1102

Источник: Zim-China trade tops \$1,1 billion // Zimbabwe Situation. 2014 - http://www.zimbabwesituation.com/news/zimsit_zim-china-trade-tops-11-billion/

предстоящими выборами. По мнению автора, желание Тсвангираи сотрудничать с Пекином, возможно, объяснялось тем, что он опасался повторения событий 2008 г.* В случае его победы на выборах, китайское руководство могло использовать свои рычаги влияния на Мугабе и его окруже-

более 50 китайских компаний 16. Китайские предприятия активно участвуют в разработке полезных ископаемых, строительстве инфраструктуры и заводов в стране. Так, в 2011 г. *China Tobacco Company* открыла свой завод в Зимбабве и заключила ряд контрактов на поставку сырья с зимбабвийскими фермерами 17. В том же году была достигнута договоренность с китайскими инвесторами о строительстве цементного завода и прилегающей инфраструктуры 18.

^{*} В І туре президентских выборов в 2008 г. за Тсвангираи проголосовали 47,9% избирателей (Мугабе набрал 43,2%). Однако незадолго до ІІ тура он заявил, что снимает свою кандидатуру из-за опасений за жизнь своих сторонников (прим. авт.).

В январе 2014 г. правительство Зимбабве в целях интенсификации сотрудничества с восточными странами объявило, что к «коктейлю» валют (доллар США, евро, южноафриканский ранд, ботсванская пула), официально разрешенных для осуществления торговых операций, добавлены китайский юань, индийская рупия, японская иена и австралийский доллар¹⁹.

Китай является одним из крупнейших кредиторов зимбабвийской экономики. К примеру, общая задолженность Зимбабве перед странами, не входящими в «Парижский клуб»*, составляет \$692 млн, из них долг перед КНР - \$666 млн²⁰.

Необходимо отметить, что Пекин весьма осмотрителен в отдельных аспектах сотрудничества, особенно в вопросе кредитования зимбабвийской экономики в связи с периодической неспособностью Хараре выполнять взятые на себя кредитные обязательства 21 . Так, в 2005 г. в ходе официального визита Р.Мугабе в Пекин, руководство КНР якобы отклонило предложение зимбабвийского президента о предоставлении кредита в \$1 млрд, выделив лишь \$6 млн в уплату за зерно²². Годом спустя не увенчались успехом переговоры о предоставлении \$2 млрд кредита для нужд зимбабвийской экономики²³.

Другим проблемным аспектом в двустороннем сотрудничестве, по мнению ряда исследователей, является ненадлежащее исполнение зимбабвийской стороной принятых обязательств. Так, американский исследователь Д.Бротигам в своей книге «Подарок дракона» (The Dragon's Gift), посвященной китайско-африканскому сотрудничеству, пишет: «Ненадежность Зимбабве, а отнюдь не китайская осторожность, [сдерживают] китайцев от большего инвестирования»²⁴. В частности, она приводит в пример историю с международной Водно-электрической корпора-



цией Китая (China International Water and Electric Corporation), которая планировала создать в Зимбабве систему орошения на площади в 100 тыс. га, однако приостановила проект, т.к. зимбабвийцы перестали вносить платежи²⁵.

Инвестиции. КНР является крупным инвестором в зимбабвийскую экономику. Так, в 2010 г. из \$930 млн инвестированных в Зимбабве доля китайских вложений составила \$630 млн, или 67,7%26. В ноябре 2013 г. Управление инвестициями Зимбабве (Zimbabwe Investment Authority) объявило, что к концу октября 2013 г. китайские инвестиции в зимбабвийскую экономику составили \$347,8 млн, преимущественно в энергетические и горнодобывающие сектора промышленности²⁷. Для сравнения, на втором месте оказалась Россия - $$40,\bar{1}$ млн²⁸.

В 2009 г. руководство Зимбабве заключило ряд инвестиционных соглашений с китайско-ангольской компанией *China Sonangol* на сумму в \$8 млрд. Компания планировала реализацию нескольких масштабных проектов по добыче драгоценных металлов и строительству инфраструктуры в Зимбабве²⁹.

В планах сторон реализация ряда крупных совместных проектов. К примеру, в 2012 г. КНР дала предварительное согласие на участие в строительстве высокоскоростной железной дороги между Хараре и Булавайо, двумя крупнейшими городами Зимбабве³⁰.

На площади Тяньаньмэнь. Китай. 2012 г.

Военно-техническое сотрудничество. Китай является одной из немногих стран, которая осуществляет продажу Зимбабве оружия, техники и программ военного назначения, несмотря на критику со стороны западных стран. В 2004 г. Зимбабве приобрела у Китая 12 реактивных истребителей и 100 боевых машин на сумму \$240 млн. В 2005-2006 гг. были закуплены 12 тренировочных боевых самолетов³¹.

По информации «Нью-Йорк Таймс», в 2005 г. Китай продал Зимбабве водометы для разгона демонстраций и прослушивающие оборудование для мониторинга сотовой связи³²; в 2007 г. выделил \$98 млн на создание Национального колледжа обороны Зимбабве, где сегодня проходит подготовка военных кадров³³.

В 2008 г. широкую международную огласку получила история, связанная с китайским судном *Ап Yue Jiang*, перевозившим вооружение и боеприпасы для Зимбабве. 18 апреля 2008 г. оно прибыло в южноафриканский порт Дурбан с 77 т оружия на борту, откуда его наземным путем планировалось переправить в Зимбабве. По информации СМИ, груз включал в себя 3,5 млн патронов, минометы, мины и снаряды для гранатометов³⁴.

Ввиду широкого общественного резонанса (против поставок оружия выступили многие южноафриканские гражданские орга-

^{*} Парижский клуб - неформальная межправительственная организация, состоящая из 20 развитых стран (постоянных членов). Основной целью клуба является реструктуризация задолженностей развивающихся стран.

низации, Замбия, США, ЕС и т.д.) дурбанский суд запретил разгрузку судна. Ситуация объяснялась тем, что привоз вооружения совпал с затянувшимся объявлением результатов президентских выборов. В связи с чем высказывались опасения, что Мугабе сможет использовать это оружие для противодействия оппозиции³⁵. Правительство Зимбабве опровергло эти «домыслы», за-

формацию, заявив, что An Yue Jiang вернулось в Китай 40 .

Сотрудничество в области культуры и образования. КНР уделяет значительное внимание развитию образовательных, культурных и научных программ в Зимбабве.

В 2006 г. была достигнута договоренность о создании при Университете Хараре Института Конфуция, который был открыт

Панно, посвященное борьбе за независимость - «Акр национальных героев». Зимбабве. 2010 г.

явив, что «оружие было приобретено законно, а заказ на покупку вооружений был подан год назад и, таким образом, не связан с внутриполитической нестабильностью в стране»³⁶. Аналогичную позицию заняло китайское руководство³⁷.

Тем не менее, судно было вынуждено покинуть Дурбан. Позже оно пропало с экранов радаров вблизи береговой линии Анголы. По сообщению газеты Weekender, 17 мая An Yue Jiang выгрузило оружие и боеприпасы в порту Пуэнт-Нуар (Республика Конго), откуда воздушным путем было доставлено в Зимбабве³⁸. В свою очередь, зимбабвийское правительство заявило, что разгрузка судна произошла в Анголе³⁹. Однако МИД КНР опроверг эту ин-

год спустя⁴¹. Основной целью работы учреждения является популяризация китайского языка и культуры. Институт организует и стажировки в Китае для зимбабвийских студентов и преподавателей. С 2009 по 2013 гг. институт выпустил более 1 тыс. студентов⁴². В 2013 г. посольство КНР в Зимбабве объявило о намерении открыть китайский культурный центр в Хараре⁴³.

Существуют и другие программы, позволяющие зимбабвийцам получать образование в Поднебесной. К примеру, Китай организовывал программы повышения квалификации для чиновников правительственного аппарата Зимбабве. В 2010 г. в рамках этой программы переподготовку прошли более 300 человек⁴⁴.

Интенсификация китайскозимбабвийского сотрудничества порождает спрос на специалистов со знанием китайского языка. В планах руководства Института Конфуция - создать 5 дополнительных филиалов в различных частях страны и построить здание образовательного учреждения при Университете Зимбабве (University of Zimbabwe)⁴⁵.

Однако расширение экономического и культурного влияния КНР не может не вызывать определенные трения. Как показывает практика, прозападно ориентированные зимбабвийцы (включая эмигрантов) чаще скептически оценивают перспективы развития отношений между КНР и Зимбабве. К примеру, на страницах британской газеты The Zimbabwean, основанной выходцами из Зимбабве, нередко поднимался вопрос: кто является бенефициаром в китайско-зимбабвийских отношениях?46 В материалах газеты критически рассматривались различные аспекты двустороннего сотрудничества, утверждалось, что Мугабе «прогибается» под интересы китайских инвесторов, которые контролируют многие ключевые предприятия и отрасли страны, а китайские компании игнорируют трудовое и экологическое законодательство Зимбабве.

Ниже мы проанализируем основные проблемные аспекты во взаимоотношениях сторон.

ZHING-ZHONG

«Чжин-чжун» (zhing-zhong) - это зимбабвийский неологизм, имеющий негативную коннотацию и прочно ассоциирующийся со всем «китайским». Первоначально этот термин зимбабвийцы использовали для названия недорогих китайских товаров низкого качества, но позже его значение расширилось и стало именем нарицательным как для китайских товаров, так и самих китайцев (или даже всех «азиатов»).

На наш взгляд, нельзя сказать, что в Зимбабве есть сколь-либо серьезные проявления синофобии. Опасения и недовольство, связанные с Китаем, имеют, как правило, экономическую подоплеку. Например, зимбабвийские товары часто не могут конкурировать с дешевой китайской продукцией, в результате чего разоряется мелкий бизнес в Зимбабве. Так, для защиты малого биз-

неса Зимбабве, который в последние годы столкнулся с экспансией китайцев и нигерийцев⁴⁷, в 2013 г. был принят закон, не позволяющий иностранцам инвестировать в сектора экономики, зарезервированных для коренных жителей Зимбабве. Среди них: мелкая розничная торговля, парикмахерский и пекарный бизнес, переработка табака, городские и междугородние пассажирские перевозки и т.д.⁴⁸

Другой заметной проблемой является несоблюдение экологических и санитарных норм, предусмотренных международным и зимбабвийским законодательствами, на китайско-зимбабвийских предприятиях. Южноафриканский фонд «Мониторинг ресурсов на Юге Африки» (Southern Africa resource watch) в специальном докладе по Зимбабве приводит примеры следующих нарушений⁴⁹.

Так, в провинции Мидлендс китайские компании добывают хром без соблюдения требований законодательства об отчетах ОВОС (Оценка воздействия на окружающую среду). Одно из этих китайских предприятий очищает хром в реке Нгези, нарушая экологические и санитарные нормы, что приводит к токсическим отравлениям жителей близлежащих поселений. В 2013 г. широкую огласку получил скандал со строительством китайской компанией торгово-гостиничного комплекса вблизи Хараре на водно-болотных угодьях, что чревато не только уничтожением флоры и фауны этого места, но также угрожает безопасности водоснабжения столицы Зимбабве. Несмотря на массовые протесты зимбабвийских и мировых экологов проект стоимостью \$200 млн был утвержден⁵⁰.

Зимбабвийцев беспокоит и низкий уровень заработной платы, а также нарушение китайскими компаниями трудового законодательства Зимбабве. В частности, работники на китайских предприятиях трудятся 12-18 часов (вместо положенного по закону 8-часового рабочего дня), им не оплачиваются «сверхурочные», игнорируются государственные праздники страны, подчас отсутствует спецодежда для работы в шахтах⁵¹.

Развитая сеть профсоюзов (часто оппозиционно настроенных) и социально-ориентированное законодательство Зимбабве сегодня во многом ограничивают возможности компаний в трудовых вопросах, что, по мнению ряда лиц из руководства Зимбабве, препятствует развитию экономики. На официальном уровне этот вопрос был поднят весной 2014 г. Так, министр финансов Зимбабве П.Чинамаса заявил, что правительство планирует пересмотреть законодательство с целью облегчения процедуры увольнения сотрудников и повышения производительности труда. Инициаторы поправок считают, что «новые законы будут более гибкими, а размер заработной платы будет зависеть от производительности, таким образом, поощряя интересы как инвесторов, так и трудяшихся»⁵².

Однако не все согласны с такой оценкой. По мнению Г.Шоко, заместителя генерального секретаря Конгресса профсоюзов Зимбабве, эти поправки лоббируются китайскими компаниями и высокопоставленными чиновниками из ЗАНУ-ПФ (которые имеют собственные фирмы), нуждающихся в дешевой рабочей силе⁵³. На его взгляд, «законы будут ограничивать права рабочих... в интересах работодателей»⁵⁴. Новые поправки, в частности, подразумевают запрет на организацию трудовых забастовок без уведомления, а работодатель получает возможность увольнять сотрудников без выплаты компенсации.

В Зимбабве, как показано выше, существуют проблемы, связанные с нарушением трудового законодательства, загрязнением окружающей среды и сложными условиями труда. На наш взгляд, это обусловлено спецификой китайской экономической модели, где стремление к дешевизне товара превалирует над экологическими и социальными соображениями.

Возможно, в этом же ключе следует рассматривать готовящиеся поправки в трудовом законодательстве Зимбабве. По мнению автора, «ориентация на Восток» для Мугабе - это не только интенсификация торгово-экономичес-

кого сотрудничества с Китаем, Японией или Южной Кореей, но также заимствование их опыта успешного реформирования экономики.

Однако обвинения оппозиционно настроенных зимбабвийцев в том, что китайские компании контролируют ключевые отрасли страны, не имеют под собой оснований. Безусловно, китайские предприниматели вовлечены во многие проекты по добыче полезных ископаемых, но зимбабвийский закон «О национализации предприятий и расширении экономических возможностей» не дает возможности иностранным компаниям владеть более чем 49% акций (в исключительных случаях - 50%) того или иного предприятия 55 .

ИТОГИ И ПЕРСПЕКТИВЫ СОТРУДНИЧЕСТВА

За десятилетие Китай стал одним из ведущих торгово-экономических и политических партнеров Зимбабве. Интенсификация экономического сотрудничества Китая и Зимбабве - это отличный пример того, как Пекин может и готов заполнять «вакуум» с обоюдной выгодой.

Несмотря на имеющиеся негативные проявления в тех или иных аспектах сотрудничества, в ближайшем будущем имеются предпосылки для укрепления двустороннего партнерства.

На 4-й конференции «Африка: 54 страны, один союз - интеграция и инфраструктура» (Africa: 54 Countries, One Union Integration and Infrastructure») в Пекине в октябре 2013 г., на которой автору довелось присутствовать, один из участников высказал интересную мысль о том, что сотрудничество с Китаем, как правило, более выгодно для правящей элиты той или иной африканской страны, нежели для самого населения. В случае с Зимбабве это, на наш взгляд, справедливо.

В условиях изоляции со стороны западных стран, руководство Зимбабве нашло в Китае надежного партнера, который не только помог преодолеть отрицательные последствия масштабного экономического кризиса в

стране, но фактически сделал возможным сохранения власти в руках Мугабе и его окружения.

Вместе с тем, нельзя исключать потенциальную возможность снижения интенсивности сотрудничества в обозримом будущем. Это, в первую очередь, связано с ожидаемым снятием всех санкций против Зимбабве со стороны западных государств (прежде всего ЕС). Так, в 2014 конце мая Γ. Альда Делл'Аричча, посол Евросоюза в Зимбабве, заявил, что к концу года все санкции с Зимбабве будут сняты, т.к. у ЕС нет дальнейших оснований сохранять их в силе⁵⁶. В этом случае западные компании могут начать конкурировать с китайским бизнесом на рынке Зимбабве.

Однако зависимость зимбабвийской экономики от КНР еще долгое время будет обуславливать значимость китайского фактора в политике страны.

Фото автора

¹ Brautigam D. The Dragon's Gift: The Real Story of China in Africa. University Press. Oxford. 2009, p. 287.

² Zimbabwe: China's African ally // The Jamestown Foundation http://www.jamestown.org/single/?tx_ttnews%5Btt_news%5D=3877#. U-OrM 1 tuU

³ Thompson R. Assessing the Chinese influence in Ghana, Angola, and Zimbabwe: The Impact of Politics, Partners, and Petro // CISAC. 2012 http://iis-db.stanford.edu/docs/785/CISAC_Thesis_Thompson.pdf

Taylor I. China and Africa: Engagement and Compromise.

Routledge. Oxon. 2006, p. 121.

⁵ Schwartz R. Coming to terms. Zimbabwe in the international arena. I.B. Tauris. L.- N.Y. 2001, p. 124.

6 См. подробнее: Салахетдинов Э.Р. Зимбабве - ЕС: проблемы и перспективы сотрудничества (1980-2014) // Азия и Африка сегодня. 2014. № 9. (Salakhetdinov E.R. 2014. Zimbabwe-ES: problemy i perspektivy sotrudnichestva (1980-2014) // Aziya i Afrika segodnya. № 19) (in Russian)

Chingono H. The China monitor. Looking East: Contemporary dynamics in China's Southern African Relations // Centre for Chinese Studies. University of Stellenbosch. 2010 - http://www.ccs.org.za/wpcontent/uploads/2010/11/China_Monitor_NOV_2010.pdf

 $\frac{8}{2}$ См. подробнее: *Салахетдинов Э.Р.* Указ. соч.

⁹ Thompson R. Op. cit.

- 10 Security Council fails to adopt sanctions against Zimbabwe leadership // Security Council SC/9396 - http://www.un.org/News/ Press/docs/2008/sc9396.doc.htm
 - ¹¹ См.: *Thompson R*. Op. cit.

12 См. подробнее: Шубин В.Г. Зимбабве: кризис преодолен? // Азия и Африка сегодня. 2012. № 6. (Shubin V.G. 2012. Zimbabwe: krizis preodolen? // Aziya i Afrika segodnya. № 6) (in Russian)

13 См. например: Zimbabwe Prime Minister Says Nothing Wrong With Mideast Protesters Demanding Rights // Fox News. 28 January 2011 - http://www.foxnews.com/world/2011/01/28/conversationprime-minister-zimbabwe-davos/

14 Tichaona Sibanda. Tsvangirai meets Chinese premier in Beijing // SW Radio Africa. 28 May 2012 - http://www.swradioafrica.com/ 2012/05/28/tsvangirai- meets- chinese- premier- in- beijing/

¹⁵ Zim-China trade deficit widens // The Source. 12 February 2014 -/source.co.zw/2014/02/zim-china-trade-deficit-widens/

2013 - https://www.newsday.co.zw/2013/02/04/chinese-exploitingzimbabwe-analysts/

17 Chinese tobacco company opens factory in Zimbabwe// AidData. 2011-http://china.aiddata.org/projects/21925

18 Chinese company to build a cement plant in Zimbabwe // AidData. 2011 - http://china.aiddata.org/projects/22232

¹⁹ Ibidem.

20 Zimbabwe's debt US\$10 billion, Chinamasa // New Zimbabwe. $3\,$ July 2014 - http://www.newzimbabwe.com/news-16574-Zimbabwes+ debt+\$10bln,+Chinamasa/news.aspx

 21 См. например: China gets tough on Zim's debts // Zimbabwe Independent. 19 April 2013 - http://www.theindependent.co.zw/

2013/04/19/china-gets-tough-on-zims-debts/ 22 Brown S., Lekha C. China's Role in Human Rights Abuses in Africa: Clarifying Issues of Culpability. Brookings Institution Press. Washington.

2008, p. 262.

23 China in Africa // Update Economics and Strategy research. April 2010 - http://www.fastestbillion.com/res/Research/China_in_Africa-210411.pdf

²⁴ Brautigam D. Op. cit., p. 289.

 25 Ibidem.

²⁷ Ibidem.

²⁸ Ibid.

- ²⁹ Zimbabwe and China sign 8 million USD mining and energy investment deal // AidData. 2009 - http://china.aiddata.org/projects/
- 30 Construction of high speed railway // AidData. 2012 http://china.aiddata.org/projects/30295 31 Cm.: Zimbabwe: China's African ally...

 32 Wines M. Zimbabwe's Future: Made in China // The New York Times. 25 July 2005 - http://www.nytimes.com/2005/07/24/world/ africa/24iht-zimbabwe.html 33 См.: *Thompson R.* Op. cit.

34 China may recall Zimbabwe weapons // BBC. 22 April 2008 -

http://news.bbc.co.uk/2/hi/africa/7360438.stm 35 Delivery of weapons to Zimbabwe thwarted // The Washington Post. 23 April 2008 - http://www.washingtonpost.com/wp-dyn/content/ article/2008/04/22/AR2008042200504.html ³⁶ Корабль с оружием для Зимбабве отправится обратно в Китай

Lenta.ru. 24.04.2008 - http://lenta.ru/news/2008/04/24/arms/

37 China arms ship left with no port of call as Britain and US apply

pressure // The Guardian. 23 April 2008 - http://www.theguardian.

com/world/2008/apr/23/zimbabwe.china
³⁸ Controversial Chinese arms arrive in Harare // Mail&Guardian. 17 May 2008 - http://mg.co.za/article/2008-05-17-controversialchinese-arms-arrive-in-harare 39 Ibidem.

 $^{\rm 40}$ China denies weapons shipped to Zimbabwe // Mail&Guardian. 21 May 2008 - http://mg.co.za/article/2008-05-21-china-deniesweapons-shipped-to-zimbabwe

Confucius institute at the University of Zimbabwe -

http://english.hanban.org/node_10900.htm
42 In Zimbabwe, learning Chinese is a lucrative investment. 2013 http://www.un.org/africarenewal/web-features/zimbabwe-learning-properties and the state of the properties of the prope $\begin{array}{c} \text{chinese-lucrative-investment} \\ 43 \text{ Ibidem.} \end{array}$

44 China and Zimbabwe // Ministry of Foreign Affairs of People's Republic of China - http://www.fmprc.gov.cn/mfa_eng/wjb_663304/ zzjg_663340/fzs_663828/gjlb_663832/3119_664264/

- 46 См. например: Sino Zimbabwe relations who benefits? // The Zimbabwean. 13 April 2011 - http://www.thezimbabwean.co/comment/ 38907/sino-zimbabwe-relations-who-benefits.html
- 47 Zimbabwe Indigenisation: Pressure mounts on foreign businesses The Standard. 27 October 2013 - http://www.thestandard.co.zw/ 2013/10/27/zimbabwe-indigenisation-pressure-mounts-foreignbusinesses

⁴⁸ Ibidem.

 49 Chinese mine pumps poison into Ngezi River // Financial Gazette. 24 January 2014 - http://www.financialgazette.co.zw/chinese-minepumps-poison-into-ngezi-river/ 50 Chinese mall opens despite warnings from environmentalists //

Zimbabwe Situation. 18 December 2013 - http://www.zimbabwesituation. com/news/zimsit_chinese-mall-opens-despite-warnings-fromenvironmentalists/

⁵¹ Ibidem.

- 52 The rise of Chinese sweatshops in Zimbabwe // NewsDay. 4 March 2014 - https://www.newsday.co.zw/2014/03/04/rise-chinese-sweat shops-zim/
 - ⁵³ Ibidem.

⁵⁴ Ibid.

⁵⁵ Indigenisation and Economic Empowerment Act

http://www.nieeb.co.zw/ 56 EU to remove ALL sanctions on Zimbabwe this year Bulawayo24. 28 May 2014 - http://www.bulawayo24.com/index-idnews-sc-national-byo-48140.html

²⁶ China emerges consistent top investor since 2010 $/\!/$ The Sunday Mail. 24 November 2013 - http://www.zimbabwesituation.com/ news/zimsit china-emerges-consistent-top-investor-since-2010-sundaymail/